
 1 

衆議院消費者問題に関する特別委員会ニュース 

平成 25.5.23 第 183回国会第７号 

 

5月 23日（木）、第７回の委員会が開かれました。 

 

１ 食品表示法案（内閣提出第 44号） 

・参考人から意見を聴取し、質疑を行いました。 

（参考人）一般財団法人食品産業センター理事長  西 藤 久 三君 

     主婦連合会会長            山 根 香 織君 

     日本生活協同組合連合会 

     品質保証本部安全政策推進室室長    鬼 武 一 夫君 

     宮城県産業技術総合センター副所長   池 戸 重 信君 

 

（質疑者及び主な質疑内容） 

小宮山 泰 子君（生活） 

・食品表示に関し、普及・啓発にどのように取り組むべ

きか、池戸参考人の見解を伺いたい。また、消費者教

育は、何歳くらいからどのようなプログラムを組むべ

きかについて、各参考人の見解を伺いたい。 

・中小零細事業者への配慮としてどのようなことが必要

と考えられるか、西藤参考人に伺いたい。 

・遺伝子組換え食品の表示や加工食品の原料原産地表示

など消費者の選択に資する表示について、鬼武参考人

及び山根参考人の見解を伺いたい。 

 

務 台 俊 介君（自民） 

・我が国の食品表示制度は、国際的に見て進んでいるの

か遅れているのか、どのレベルに位置付けられるのか、

各参考人の見解を伺いたい。 

・日本人は健康に関心が高いにもかかわらず、栄養表示

制度が進んでいない原因は何か、鬼武参考人及び池戸

参考人の見解を伺いたい。 

・生活協同組合では、義務的表示に加え、自主的な表示

にも取り組んでいるが、義務化すべき表示と任意の表

示でよいものを分ける基準について、鬼武参考人の見

解を伺いたい。 

 

郡   和 子君（民主） 

・食品表示について、消費者と事業者の双方の理解をど

のように深め、調整すべきか、池戸参考人の見解を伺

いたい。 

・栄養表示の義務化に際し、小規模食品事業者に対する

政府の支援の在り方について、西藤参考人の見解を伺

いたい。 

・食品表示に関し、その執行体制と適格消費者団体の差

止請求制度の在り方について、山根参考人及び鬼武参

考人の見解を伺いたい。 

 

重 徳 和 彦君（維新） 

・法案第４条第１項第１号を修正し、食品の安全性に関

連する項目として「アレルゲン」を食品表示基準の策

定等に盛り込んだ場合、その基準を策定する際の課題

について、鬼武参考人の説明を伺いたい。 

・我が国と欧州連合（ＥＵ）とを比較した場合、アレル

ギー食品に関する研究の動向について、どの程度の違

いがあるのか、鬼武参考人の見解を伺いたい。 

・中食・外食に対するアレルギー表示は、事業者側から

は、使用原材料等の変更や調理器具等からの意図せぬ

アレルギー物質混入のおそれ等の表示に対する困難な

側面がある。一方、食物アレルギーを有する消費者に

とっては生命にかかわる問題であり、その必要性が高

いとされる。これらを踏まえ、アレルギー表示の課題

について、山根参考人の見解を伺いたい。 

 

浜 地 雅 一君（公明） 

・事業者側の立場から、現行制度の下で食品表示を遵守

することについて苦労した点及び食品表示の一元化に

よってもたらされるメリットについて、西藤参考人の

見解を伺いたい。 

・主婦連合会が策定した「食品表示法案要綱案」には、

加工食品の原料原産地表示義務化の拡大、遺伝子組換

え食品表示の見直し、食品添加物表示の見直し等の諸

課題が提示されているが、優先順位及びその理由につ

いて、山根参考人の所見を伺いたい。 

・本法案における適格消費者団体による食品表示基準の
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違反に対する差止請求制度については、その立証の困

難性から、事業者側に立証責任を負わせるべきとの意

見があるが、これに関する鬼武参考人の見解を伺いた

い。 

 

三 谷 英 弘君（みんな） 

・加工食品への原料原産地表示は何のために必要とされ

ているのかについて、西藤参考人の見解を伺いたい。 

・法案第４条第２項を修正し、食品表示基準の策定に当

たり、食品安全委員会からの意見を聴く必要があると

する理由について、鬼武参考人の説明を伺いたい。 

・法案第４条第１項第１号を修正してアレルゲンに関す

る表示を義務化する場合、表示の対象とすべきアレル

ゲンの範囲について、鬼武参考人の見解を伺いたい。 

 

穀 田 恵 二君（共産） 

・ＴＰＰへの参加は、我が国の食品の安全に関する現行

の基準を後退させるおそれがあると考えるが、各参考

人の見解を伺いたい。 

・表示事項を増やしても事業者に対する重い負担にはな

らないとする理由について、山根参考人の見解を伺い

たい。 

・食品表示の一元化に伴う執行体制をどのようにすべき

か、また、国会や政府は何をすべきかについて、各参

考人の見解を伺いたい。 

 


